

**LITERATURA** 'Pasto verde', cincuentenario de una novela olvidada en México **P26**



**CULTURA** Lin-Manuel Miranda: "Quiero una América que abrace al que llega" **P25**

## López Obrador da un giro social a los presupuestos

### El presidente de México apuesta por la austeridad en un gesto para calmar a los mercados financieros

SONIA CORONA / IGNACIO FARIZA  
**México**

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, desveló el pasado sábado el rumbo económico de su Gobierno con la presentación de sus primeros presupuestos. Las cuentas tratan de encontrar un equilibrio para atender las demandas de sus votantes, que reclaman al primer presidente de izquierdas en décadas un giro social, pero a la vez dar certidumbre a los inversores, que escrutan cada paso del mandatario.

López Obrador propone un gasto prudente, con el objetivo de lograr un superávit fiscal primario. Y lanza programas ambiciosos en un país que, pese a ser la segunda economía de América Latina, tiene un 44% de la población en la pobreza. Entre ellos, destaca la concesión de una pensión a los mayores de 68 años — un total de 13 millones de personas— o las becas para dos millones de jóvenes sin empleo. Hoy, a la apertura de los mercados, se sabrá la credibilidad que dan los inversores al "principio de austeridad" invocado por el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, al presentar el plan a los legisladores.

PÁGINAS 2 Y 3

**IVÁN VELÁSQUEZ**  
Comisionado de la CICIG

### "Nunca pensé en el tamaño de la corrupción en Guatemala"

JACOBO GARCÍA, San Salvador  
A Iván Velásquez (Medellín, 1955), comisionado de la Comisión contra la Impunidad en Guatemala, se le conoce ya como el Falcone del país. Tiene prohibida la entrada por el presidente Jimmy Morales. "Nunca pensé que en Guatemala la corrupción fuera de este tamaño", dice.

PÁGINA 5

## Ortega asedia a la prensa independiente en Nicaragua

### Fuerzas sandinistas golpean a los periodistas que protestaban por los ataques a tres medios de comunicación y nueve ONG

FRANCESCO MANETTO  
La ofensiva del régimen de Daniel Ortega contra el periodismo independiente en Nicaragua se ha intensificado este fin de semana con un violento episodio de represión policial. Los antidisturbios golpearon en la capital, Managua, a los reporteros que

protestaban contra los registros y allanamientos de tres medios de comunicación, *Confidencial* y

**PERFIL**

### 'Confidencial', una voz incómoda al régimen

los programas de televisión *Esta Semana* y *Esta Noche*, del canal 12, y nueve ONG locales.

La actuación policial ha desencadenado la condena de la comunidad internacional, en especial de Naciones Unidas y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

PÁGINA 4



**PROTESTA XENÓFOBA EN BRUSELAS.** Miles de ultras flamencos se manifestaron ayer frente a las instituciones europeas en Bruselas para rechazar el Pacto Mundial para las Migraciones de la ONU. La marcha acabó con un centenar de detenidos. / JULIEN WARNAND (EFE)

PÁGINA 8

Pekín relega la figura de Deng Xiaoping, artífice de la apertura económica del país, en el 40º aniversario de la reforma

## China más rica, más fuerte y aún autoritaria

MACARENA VIDAL LIY, Pekín  
China celebra mañana el 40º aniversario de la gran apertura económica que convirtió un país subdesarrollado en la segunda superpotencia mundial. Bajo el mando de Deng Xiaoping, China emprendió una senda en la que ha pasado de pesar solo el 1,75%

en la economía global a suponer el 15%. La esperanza de vida aumentaba en 11 años, el PIB se multiplicaba por 82 y 800 millones salían de la pobreza. Los fastos oficiales han relegado, sin embargo, la figura de Deng para ensalzar la del actual presidente, Xi Jinping.

PÁGINAS 6 Y 7

